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Deux jeunes racontent leur chemin de lumière 
Le 07/02/2012 par C. L. 

Florian et Marine, les deux héros du film, ne veulent pas « devenir rempailleurs de chaises, 
standardistes ou musiciens ». Photo Gilles WIRTZ 

Grandir comme les autres est le titre d’un documentaire sur 
deux élèves malvoyants de la cité scolaire Schuman de Metz. Il
sera diffusé sur France 3 Lorraine demain soir et jeudi matin. 
Un film sur un chemin de lumière.

•

Jusqu’à la fermeture de son collège, la cité scolaire Schuman de Metz proposait un parcours scolaire
de la sixième au BTS pour des élèves malvoyants. Pendant plus de deux ans, la journaliste de 
France 3 Lorraine Isabelle Cadière a filmé deux d’entre eux pour documenter leur parcours 
d’insertion parmi les voyants. Grandir comme les autres est le titre de ce documentaire diffusé en 
avant-première jeudi au lycée Schuman, devant tous les acteurs du projet en présence de la 
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réalisatrice et du producteur Dominique Monteiro.

Des phrases terribles comme « Je ne veux pas devenir rempailleuse de chaises, standardiste ou 
musicienne ». Ou encore « J’ai dû arrêter le piano car je n’arrive plus à déchiffrer les partitions », 
donnent à réfléchir aux voyants que nous sommes. C’est Marine qui parle. Atteinte d’un cancer de 
la rétine, malvoyante de naissance, elle perd progressivement la vue et sera bientôt plongée dans le 
noir. Mais la cécité croissante ne l’a pas empêchée d’obtenir son bac S avec mention très bien.

Florian a plus de chance, il perçoit le jour et voit des formes. Les deux jeunes gens donnent dans le 
film une leçon de courage. Ils sont des vedettes à part entière de vrais héros du quotidien, sortant 
même quelques répliques cultes du 7 e art.

Accepter la canne blanche

La cité Schuman les aide à grandir comme les autres dans des classes « normales » où ils 
bénéficient de matériel pour la lecture ou la transcription du braille, d’un aide à la vie scolaire. 
Daniel est l’un d’eux. Ce quadragénaire explique : « J’ai grandi avant la révolution informatique. 
De plus j’ai perdu la vue à l’âge de 13 ans. C’est dur ». Il raconte son refus de la canne blanche : « 
Je disais, autant avoir une pancarte avec un clignotant attention aveugle, alors que je ne voulais 
qu’une chose, qu’on ne voie pas mon handicap. Quand je suis allée à l’ANPE, on me disait : "mais 
comment pouvez-vous espérer avoir du boulot ? Restez chez vous et contentez-vous de l’allocation 
de handicapé". » Mais tout est possible à celui qui y croit.

Le film s’attarde aussi du côté des enseignants, des parents, des copains. Après la projection, tous 
les partenaires, dont la Région Lorraine et le rectorat, ont exprimé leurs félicitations. Mais hors 
film, une enseignante, amère, a soulevé la difficile question. « Pourquoi avez-vous fermé le collège 
Schuman qui garantissait une possibilité de grandir comme les autres aux jeunes de la sixième au 
bac ? »

C’est l’une des questions que pose ce reportage. qui sera diffusé demain à 23 h 55 sur France 3 
Lorraine mais aussi en Alsace et d’autres régions de l’Hexagone et rediffusé le jeudi 9 février en 
matinée.
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